

## ¿Invertir en Criptomonedas?

Soy inversor en criptomonedas desde al año 2017, y llegados al 2021, me pregunto si desde el asesoramiento financiero y desde mi punto de vista, se debería recomendar a nuestros clientes invertir en criptomonedas o no.

Naturalmente, como siempre, existen las 2 posiciones opuestas. Están los pro-cripto y los anti-cripto. Hasta ahora nada nuevo. De la misma manera, por más que se lancen opiniones, análisis, estudios, de gurús, de instituciones, etc.. nadie sabe qué ocurrirá en el futuro, pero nosotros, estamos ahora en el presente y tenemos que tomar decisiones cuando un cliente nos plantea esta cuestión o nosotros la planteamos a nuestros clientes.

Warren Buffet (WB) decía que no invertía en ninguna empresa de la cual no entendiera su negocio. Soy admirador de WB, he leído libros sobre él y también su libro de referencia *El Inversor Inteligente de Benjamin Graham* y estoy totalmente de acuerdo con lo que promulga; pero siempre han existido empresas, cuyo negocio es complejo de entender, por su tecnología, o por cualquier otro aspecto. La tecnología no es nada fácil de entender y cada vez que el progreso avanza, debido a la tecnología, ésta es mas compleja y surgen negocios, y empresas más complejas. Esta premisa tan clara, de comprender como gana dinero una empresa, es para todo el mundo un criterio de inversión muy razonable, pero también le supuso a WB, la pérdida de oportunidades de inversión, por no realizar inversiones en tecnología en su momento y que seguramente hubiera hecho, de no seguir ese criterio como dogma. Además, todo el conglomerado de WB tenía recursos y capacidad suficiente para permitirse el lujo de soportar el riesgo e incluso la pérdida de un pequeño porcentaje de su cartera. Oportunidades de Inversión perdidas en Apple, y que ahora añadir esta inversión en su cartera le ha costado miles de millones de dólares por entrar tarde. Oportunidades de inversión perdidas en Microsoft, Google, Amazon,... son empresas de tecnología que cumplían alguno de sus criterios pero otros no.

¿Cuál fue el error de WB? Estar atado, aferrado a sus criterios, dogmas y no pensar desde otra perspectiva. Por ejemplo, podía haber pensado: "No sé si el negocio del software, internet, etc... funcionara en el futuro o no, pero, aunque no lo entienda y ya que soy inversor y tengo capacidad de asumir un riesgo, incluso hasta la perdida, puedo arriesgar un porcentaje pequeño de mi cartera". Sin embargo, mientras promulgaba sus comentarios, internet y la tecnología crecía y crecía...

No puedo esperar a entender un negocio, una tecnología nueva, para ver si invierto. Cómo inversor, debo intentar (no siempre es fácil y menos en la tecnología blockchain) comprender que soluciona esa tecnología, o negocio y valorar si esa solución reportara negocio en el futuro, y si esa opción es más adecuada que otra. En ese proceso, al igual que los empresarios, artistas, y cualquier persona que hemos tomado decisiones, hay ocasiones que hemos perdido, pero en este aprendizaje es donde tenemos que perder algo, para conseguir más en el futuro.

Por lo tanto, no tiene sentido pararse a pensar si invierto o no en nuevos negocios de tecnologías, es una pérdida de tiempo y dinero. Lo que hay que pensar es: "En caso de que no vaya bien la inversión cuánto estoy dispuesto a perder". Si no quiero perder nada, no invertiré.



La tecnología blockchain y las criptomonedas desconozco si seguirán funcionando en el futuro, pero yo invertí una cantidad que podía asumir su perdida. Actualmente a medida que la tecnología va sobreviviendo y desarrollándose, la inversión también va desarrollándose.

La tecnología va muy rápido y el futuro no lo sabemos, entonces que podemos hacer para reducir ese riesgo, empezar con inversiones pequeñas que podamos asumir su pérdida. Si la tecnología continúa desarrollándose, podremos ir aumentando dicha inversión o no.

Esta estrategia que planteo, no es para grandes inversores, sino que la puede aplicar todo el mundo. No hace falta ser un inversor del nivel de WB. Simplemente debo tener un perfil de inversor decidido, y una cantidad de dinero dispuesta a perder. Naturalmente, las criptomonedas no están hechas para el inversor conservador. Pero en una cartera de inversión arriesgar a perder el 0,1 % - 1 % de la cartera es un riesgo que cualquier cartera puede asumir. Esa inversión en criptomonedas, creo que reportara más beneficio que perdida. Y si lo perdemos, era lo que estábamos dispuestos a perder, con lo cual no perdemos en ningún caso.

Un ejemplo que se puede aplicar a todo el mundo y que no supone perdida es: En lugar de destinar dinero a la lotería, destinarlo a las criptomonedas. Es más probable que tenga más beneficios.

La siguiente pregunta que nos tenemos que hacer ante estos desafíos es ¿Con que cantidad de dinero me sentiré cómodo si la pierdo?

Por lo tanto, desde mi punto de vista hay que recomendar invertir en criptomonedas a nuestros clientes, teniendo en cuenta su perfil de inversor y el riesgo que se asume.

Pero ¿Que tenemos relacionado con las criptomonedas? Ruido, mucho ruido que nos asusta, que nos da miedo, y ya se sabe lo que ocurre cuando nos meten el miedo en el cuerpo. Perdemos la claridad, la razón, y más aún, si sale en los medios de comunicación masivos, que, por regla general, no son los adecuados para informarse y mucho menos para tomar una decisión, ya que carecen del conocimiento necesario. Hablan de los temas sin conocimiento. Los periodistas y comentaristas no informan con precisión, ni con la verdad, únicamente con el ruido, ya que para informar con precisión y conocimiento se requieren muchas horas de estudio de las que no disponen o no quieren perder. Por eso, un día, el mismo tertuliano te puede hablar del recibo de la luz y luego de las criptomonedas, pero solo comunican ruido.

Y que dice ese ruido:

- Ha habido fraudes utilizando criptomonedas. Claro, igual que con los Euros, Dólares,...
- Son utilizadas por la delincuencia organizada. Claro, igual que la delincuencia utiliza el dinero fiat, los coches, casas, etc..
- El mercado cripto se mueve con un tweet. Al igual que los mercados bursátiles que se puede mover con una noticia, o un tweet, dependiendo quien lo dice.
- No tienen valor intrínseco, claro, igual que el Euro, el oro. ¿Es correcta esta afirmación?
  - o ¿Tiene valor intrínseco el Oro? ¿Cuál es? Porque yo no lo sé. Sé que cotiza en un mercado, y el mercado le da un valor. Pero si decimos que tiene valor intrínseco, si no existiera ese mercado seguiría teniendo valor. ¿Cuál es?

  
Que no se dice en los medios:

- Deutsche Telekom tiene en su poder una gran cantidad de una cripto de la cual forma parte, y cuyo objetivo es facilitar las transacciones económicas a la mayoría de la

población de la tierra que no está bancarizada y no tiene acceso a la banca para poder desarrollar el comercio. Esto quizá salve mas vidas que cualquier otra acción con publicidad.

- La ONU solicita colaboración de proyectos cripto para resolver problemas de fiabilidad de datos
- Empresas de software empresarial como Salesforce explora con proyectos criptos para incluirlos en sus sistemas
- El Foro económico Mundial quiere que más países integren Bitcoin en sus economías
- La iniciativa blockchain de la Comisión Europea ha seleccionado a una cripto como uno de los siete proyectos para participar en la etapa preliminar del diseño de una plataforma tecnológica de ledger distribuido en toda la UE
- La blockchain y las cripto están aplicándose en la actividad del mundo real. Cada vez hay más casos de uso. Seguramente no lo veremos a nivel de usuario como internet o el software de Google, Windows etc.. pero mucho estará soportado por la tecnología blockchain y el mundo cripto.

Por último, si queremos invertir, sólo falta elegir en que criptomoneda invertir, y aquí es donde está la dificultad. Es aquí donde debemos investigar y averiguar que proyectos pueden resultar mejores para nuestros intereses.

La inversión en cripto no es como en la inversión en empresas cotizadas. En las empresas que cotizan tenemos muchos informes económico-financieros, su historia etc... pero en el mundo cripto no existe nada de eso. Por lo tanto, el mundo cripto se asemeja más a un asesoramiento de inversión de empresas tipo start-up. Es decir, proyectos que tienen o tendrán tracción o proyectos que desaparecerán.

Deseo que con este artículo haya aclarado un poco más el mundo cripto y haya animado a invertir conscientemente, con una estrategia sencilla y se asomen a investigar los proyectos fantásticos que se están planteando. Algunos de los cuales serán realidad, otros no; algunos los reconoceremos porque seremos usuarios otros no los veremos, pero estarán de soporte. Hay más de 7.000 para elegir.



Fdo. Jonás Pallás Gabás

Miembro EFPA Nº 21232 - EIP